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E6_B1_9F_E7_87_95_EF_c71_286931.htm 李院长回顾了整个中

国EMBA教育的发展，也讲到了在整个教育体制改革过程

中MBA教育的独特性。我是上世纪在新加坡国立大学读

的MBA，当时新加坡国立大学也比较早的引进了亚太区

的MBA课程，主要是针对华人市场。这两年因为我跟新加坡

国立大学一直有联系，他们在中国市场也大量的投入，同时

也看到中国市场的竞争越来越激烈。在这里，也要感谢李院

长这样一批中国的教育家，我从事的行业是管理咨询行业，

这两年感觉需求越来越旺盛。其中一个比较明显的原因，我

个人认为是越来越多的老总受过EMBA教育，他知道用规范

的商业的语言进行对话。在这个过程中，我们也有更多的机

会给他们服务。 我想中国EMBA教育本身，要放到中国经济

发展的阶段去看，要放到中国经济整体跟全球、跟国际社会

的联系上去看。今年是中国EMBA项目的五周年，也是中国

加入WTO的第六个年头。可以看到加入WTO之后，国内的

企业越来越国际化，这种国际化不仅仅包括中国企业走出去

，而且包括人才的引进。在这个过程之中，可以看到中国企

业家在很多方面，在以往的经验上面，是有不足的，是有欠

缺的。因为可以看到，中国整个企业家的发展，中国整个商

业史，建国以后基本分成两段，前30年是计划经济，把市场

经济打断了。1979年以后，到现在不到30年，是市场经济。

市场经济是通过宏观层面上进行制度创新，在中国本土市场

焕发出了勃勃生机。所以我们的企业家，也在这块土壤里得



到了发展。在未来的发展中，我想中国企业会有几条出路，

其中一条出路是走向国际市场。因为很多的企业，他们所面

临的竞争环境和他们的市场，更加国际化。比如说华为和联

想。在这个过程中，面临一些国际通行的商业规则，是在过

去一百多年这种西方和欧美已经建立起来的商业规则，对这

些商业规则要有认同，才有可能在这个市场上发展。从这个

意义上讲，EMBA教育对中国企业家去参与全球竞争的帮助

，我认为是实实在在的。 第二，我想讲EMBA教育和MBA教

育确实是不同的。我认为MBA基本上还是养成教育，EMBA

应该是继续教育或者是持续教育。从这个意义上讲，对他的

职业经验认识是完全不一样的。我有很多的企业家朋友，都

是EMBA学员，他们也认识到整个EMBA给他们提供的不仅仅

是一种知识，更多的是企业家对过去，可能5年、10年，借助

每个月的学习，大家经验的分享和反思，再进行升华。这样

的价值是非常大的。我想在中国市场上，EMBA有着非常广

阔的前景，而且随着中国经济的发展，EMBA的课程，无论

从定位上讲，还是从差异化上讲，还是从丰富度上讲，还有
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